



するが、さう云ふ誤解が行はれて居る事事實を、政府としては御認めになるのかどうか、御認めになると致しますれば、それに付てどう云ふ風に御考になつて居るか御伺ひ致したいと思ふます。

おありにならぬものかどうか、立法上は一向さう云ふことは考慮して居らぬと云ふ御考でおありになるか、それを伺ひたい。

する法律の周知徹底を圖りますと同時に、次に致します民法の本格的改正であります。が、其の點に付きましては、成案が出來次第、例へば之を一般に公示して、實施迄の間に十分一般人の意見を聞き、或は一般に周知せしむるやうな手續を執つて行きたいと考へて居ります。

ると仰しやいますのは、民法の改正の要綱をですか  
○政府委員(奥野健一君) 要綱ではなく、條文の形に成案が出来ました場合に、成るべく早く之を公表しました

答では、其の誤解に付ては、特に御調査がおありにならぬのではないかと想はれまするが、私共の耳にして居る所では、意外に廣く此の誤解が行はれ定居るのであります。さうして其の事實は、昨日我妻君が本會議に於ても述べられたのであります。純粹の法律論として、其の誤解は誤解に違ひないにしても、矢張り相當に是は當局としては御考を願ひたいと、斯う思ひます。昨日の我妻君の議論では、色々細かく説明がありまして、かるが故に文部大臣に對して特に質問する、斯う云ふことでございましたが、文部大臣だけで宜くはないので、現に今政府委員の説明では、司法當局としても出来るだけの方法を講ずると云ふ御考でおありになるやうですが、其の外に立法上、矢張り何か御考慮になると云ふやうなことが

一般の意見を聽くなり、周知をせしむる方法を教りたいと思つて居ります。○牧野英一君 實は私、此の法案を見ました時には、是は個人の尊嚴と兩性の本質的平等と云ふことだけの法案であるので、極く最小限度の應急的ものであると云ふことに承知致して居りましたのでござりますが、それが昨日我妻君の質問を伺ひまして、それがそれだけでは済まぬ影響のあることであると云ふことで、特に文部大臣に強く質問になつたことに、格別注意を促された次第でござります、此の参考の爲ました御廻しになりましたのも一應拜見しましたが、それが成立致しますれば、又自ら事情も變ることもございませんが、是だけのものが法律になりますて、とは民法通りと云ふことになりまする、例へば此の扶養の義務、單純な思

○牧野英一君 結局は、今村上君からも御注意のあつた通り、憲法が實施になりますれば、民法も自ら憲法に反する程度に於ては、所謂憲法前文にある通り排除される譯になりますので、夫婦の扶養の義務と云ふやうなことは憲法の規定に依つて自ら改正を要することになるものと私心配を致して居ります、結局憲法第二十四條の「協力」と云ふことは、民法で規定してある所の夫婦間の扶養の義務とは程度が違ふことになりはしないか、さうすると此の法律だけが世の中に出来ますと云ふと夫婦には協力の義務があるが、例へば他の親族全體ですけれども、親子の間には協力も何もない、もう少し言葉を強く言ひますれば、夫婦よりも親

を得ましたけれども、憲法改正の修正案としては成立することが出来ませ  
でした、其の妻君は私に反対であると言はれましたが、それは法律問題で  
はない、是は純粹の道徳上の問題でもあります。そこで、法律問題ではないと云ふ風に御  
説明になつたかのやうに承りましたが、私は其の道徳の問題が法律に採入れら  
れて然るべき問題であるのみならず、斯  
改正の模様に依つては扶養の義務との  
關係で法律の運用に付ても、どれ位影響を及ぼすことあります、少くとも  
法律では夫婦と親子の間に差別を設け  
さうして文部省に於ては、家と云ふ家庭  
生活と云ふものは、道徳で經營して居  
行かなければならぬと云ふのは、異  
してそれでうまく行くか、現に憲法は  
信義、誠實の原則を明かに致して居れ

所法で認めて居ると云ふ所に、思想的な大きな意味がある、それと同じやうな大きな意味がある、成る程「個人の尊厳と兩性の本質的平等」と云ふことが、憲法に掲げてあるけれども、それがだけで萬事済んだと云ふ積りではない。更に敬愛、協力と云ふ精神を、民法には明かにしなければならぬ。敬愛、協力の精神と云ふことは、我妻君が昨日本會議に於て述べられた所であります。其の言葉は、私が先に修正案の時に用ひた言葉であり、又憲法の委員會に於て私の提出致しました修正意見の中に最も明かにした點であります、如何にも「個人の尊厳と兩性の本質的平等」と云ふだけではシマシシペーションと云ふことは出来るでございませうが、更に進んで融和する、統合する云ふ事が薄いのであります、此の意味に於

想的の問題に止まらないで、扶養の義務と云ふやうなことを考へますと、憲法の規定と、此の法律に依つて、夫婦の間には協力の義務があるが、併し親子の間には民法の規定する扶養の義務しかない、斯う云ふことになる譯であります、是は正しく世の中に疑を生ずる一つの點であらうと思ひます、さう云ふやうなことに付ては、政府としてはどう云ふ風に御考になつて居るのでございませう、それで差支ないものでございませうか

○政府委員(奥野健一君)　此の暫定の應急措置に關しましては、扶養の義務の點に付て別段規定を致して居りませぬので、現行法通りと致して參りまして、夫婦も親子も同じく相互に扶養の義務のあるのは現行法通りであります。是は、牧野委員の御質問は、或ば將來成立すべき民法の改正案に於て、どう

子の關係を軽んじて居ると云ふ形にな  
る譯であります、それが自ら私は民法  
第七百九十條 第九百五十四條等の適  
用にも影響を及すことになりますが、  
かと思ひます、第三者が親族の一人に  
對して損害を與へた場合に、賠償額を  
計算する、扶養の義務を本にして計算  
をするか、協力の義務を本にして計算  
するかと云ふことでは、自ら其處に違  
ひが生ずる譯であらうと思ひます、是  
は思想としても大切な事であります  
が、差當り氣附いた所でも、さう云  
ふ適用上の問題もある譯であります  
従つて此の問題を或程度に於て早急に  
明かにして戴かぬと、どうしても誤解  
が免れないと云ふことを私は心配を致  
します、それでこの問題は我妻君が昨  
日御話になつた通り、憲法の問題とし  
て私は非常に心配に堪へませぬ、修正  
案を提出致しました處が、幸に過半數  
までので、して見ますと云ふと、家族生  
活に付ても世の中の誤解のないやうに  
いた、斯う云ふ風に私は考へて居るの  
であります、そこで例へば先達て裁判所  
所法案を討議致しました時に、裁判所  
法案の中に、此の法律は陪審の施行を  
妨げないと云ふ規定があります、えら  
い規定であります、我々は陪審のこと  
は、裁判所法案に何も詰つて居ないかと  
は、イエスともノーとも言はない陪審  
法を特に規定する必要はないではない  
かと云ふ質問を致した時に、矢張り陪  
審を妨げないと云ふ所に、思想的なな  
きい意味がある、斯う云ふことの政府  
の説明であります、一應納得致しま  
した次第であります、毒にも薬にもな  
らぬ規定ぢやないかと云ふ批評もあり  
ましたが、さうではない、矢張り政府  
の説明の通り陪審と云ふものを、裁判所

て尊厳、平等と云ふだけでは、憲法が十九世紀の憲法であることを免れない。二十世紀の憲法としては、もう一步進まねばならぬと云ふ議論を我々が繰返し繰返し強くしたのであります。不幸にしてそれは容れられました。金森國務大臣の事は、憲法では關係しないのです。民法で然るべく御定めを願へれば宜いので、其の事は關係をしないのだと云ふのが、私の主張に対する答辯でありました。昨日我妻君が衆議院に於ける總理と金森國務大臣との答辯を引用になつて御話になりましたが、衆議院に於ける總理と金森君の答、貴族院に於ける我々の主張に對する金森君の答とは、大分又違ひがあるのであります。

切つた法律を、直ちに施行しては経過的な問題に非常に混亂を生ずる虞があるだろうと思はれるのであります、取り分け家督相續がなくなつて遺産相続になると云ふことになりますと、從来家督相續にならないことになる、例へば入夫が入夫婚姻をしてそこに家の財産を全部相續して居たと云ふ所に、此の法律が施行になつて、其の後で入夫が離婚しますと、全財産を持つて夫婦別れをしてしまふ、現行法に依りますと、之が家督相續になりますから、其の財産を其の家に置いて行く譯であります、今度は夫婦別れをして全財産を持つて行つてしまふ、是はちよつと氣の付く一番大きな點であります。さうした経過的な問題が非常に澤山生ずるだらうと思ひますが、其の點に付ては何か政令か何かで経過的な措置を講ずることが出来ると云ふ御考なんですか、それともそれは出来ないと云ふ御考ですか、其の點伺ひたいのです。

關する事柄で、其の施行の政令に於て非常に實質的な只今仰せのやうな事柄を迄も規定して宜いかどうか、是は餘程研究致さなければならぬ問題で、其處まで施行の政令でやり得るかどうか、是は相當問題ではないかどうか、是は餘程渡しとして、大體將來の改正の方針或は方向は、斯う云つたやうな方向で進むのだと云ふ、一つの指針を與へたと云ふ風な考もありますので、而も此の法律は出來れば今度の特別議會に提出致して御審議を願ひたいと云ふに考へて居りますので、結局三箇月が二箇月かの間の暫定的な法律でありまするが故に、今度の本格的な改正法の經過規定或は附則等に於きまして、それ等の點に付て相當規定を設けて、其の経過的な不合理を是正することが出来るべく考へて居ります。

なことは、假令一、三箇月でも、其の間に戸籍の記載が來た時に、それをどう取扱つて置くのか、一應取扱つて置いて、後に遡及的に直すと云ふこと、も、是は非常に困難なことになると思ひますが、其の實體法的な経過の問題と、又更に別に手續上の問題があるだらうと思ひますが、それ等の手續的なこと、例へば戸籍の記載に關するやうなことまで、政令や何かでは規定し得ない事情にあるのでございませんか

○政府委員(奥野健一君) 戸籍法の改正と云ふ風なことも、矢張り政令ではむづかしいんだやないかと考へて居ります、そこで此の民法の應急措置に伴ふ戸籍の取扱に關しては、大體方針を實は決めて居りまして、此の民法の應急措置に關する法律に依りまして、戸籍法に掲げて居る例へば戸主であるとか、或は家とある所とか、或は家族、或は一家創立と云つたやうなことに付て、それをどう云ふ風に扱つて行くべきかと云ふことに付ての方針を決めて、是は取扱上の司法省の訓令と云ふ風なことに依つて、取扱方針を一定して行きたいと考へて居ります、唯大體の考と致しましては、現在の戸籍は、應其の儘にして行く、唯實質に於きまして、婚姻の届出に付て父母の同意がないとか、戸主の同意がないと云ふ風な場合に、さう云ふ風な同意がなくても受附けて行くべきだと云ふ風なこと、或は又實質上此の民法の應急的措置に依つて適用をしないとされた條文に關する事柄は、戸籍法の部面に於ても、是は此の法律の規定に反する他の規定と云ふことになりますから、矢張り適用しないことになりますが、それ以外の點に付ては、大體今戸籍其

の儘にして置いて、例へば戸主とあるの戸籍の筆頭は記載して居るものであるとか、或は又出生に依つて父の戸籍に入るとか、母の戸籍に入るとか、或は養子になると養親の戸籍に入るとか、離婚、離縁になると前の戸籍に還るとか云ふやうな事柄に付て、大體今迄の取扱と同じやうな方針で行くやうにと云ふことを、是は行政指導に於て出来るかと思ひます。

○我妻榮君：今政府委員の言はれましたやうに、戸主、家族と云ふやうな記載は、謂はば無視して取扱つて行かねばならぬ、それから親の同意や戸主の同意のない婚姻、縁組の届出は受理しよう、さう云ふ意味では無論仰しやる通りであり、又さう考へるべきものだらうと思ふのであります、唯私の心配するものは現行法で無い事柄を今度は要求するやうになる、例へば此の法案の第六條あたりで離婚の場合の親権者と云ふやうなものが從来と違つて、氏の違ふ親と子供とか親権の關係に立つ場合があると云ふやうな時に、それを届出させたい、現行法でやつて居ないことを此の應急措置法でやらせたいと云ふやうな問題を生ずる場合があるのぢやないか、さう云ふ場合には今政府委員の御答辯のことから、もう一步出たことをやらないと、辻褄が合はなくなるのぢやないかと云ふやうに懸念するのであります……

國民に届出をせしむるとか、或は戸籍に記入せしむると云ふことは出来兼ねるやうに考へて居ります。

○**我妻榮君** 問題が大變細かくなりましたが、もう二つばかり伺ひたいと思ひます、一つは此の均分相續の原則を適用して居ることは、色々な點で誤解を生ずることにならうと思ひます、取分け農地の相續の場合に小さく分れて行くことと云ふことが我が國の農業の上で非常に困る事と是申す迄もない事とあります、それで其の點に付て重だけは特別の法律を作つて、農地が細分化して行かないやうに、それから又農地を現物で分けない場合でも、農業を承継して行く子供が相續に依つて重い負擔を受けないやうに、特別の考慮をすると云ふ政府の御方針と、さうして或程度迄それに付て特別の法律を作ると云ふ御案がありになることを新聞で拜見したのですが、さうして私はそれは最小限度に必要なことだと考へて居つたのであります、此の度其の特別の立派は議會に提出にならないやうに見えますので、其の點どうか云ふ事情にあるのか御説明を願ひたいと思ひます。

○**政府委員(奥野健一君)** 御説のやうに均分相續の結果、農地の細分化と云ふことになりますと、日本の農業政策の上に於て或色々な支障を來すこと存じまして、實は政府部内に於きましては、農業資産に關しては相續の特例を設けないと云ふ考で銳意立案を致し、或成案を得まして實は此の議會に提出しない考で居つたのであります。が、色々の關係からそれが間に合ひま



すが、先程我妻委員から御話の経過的規定がちつとも無いと云ふのも、是非常に困った問題ではないかと思ふのですが、配付してあります民法の草案には、多數の経過的規定が列べてありますし、あれだけの規定が少くともなければ動けないものを、何等の経過的規定なしに之をやつて行くと云ふことになると、裁判所で此の法律を適用する時に、非常に困るのではないかと思ふのであります、是はまあ我妻君の質問と同じであります、尙其の外に親族相續に關する訴訟、さう云う現に起つて居る訴訟がどうなるのかと云ふことが、ちよつと私にもはつきり分らないのですが、民法の家に關する規定を適用しないと云ふのですから、戸主、家族、家に關する訴訟に付ては全然法律が、民法の規定が適用されないから裁判の仕様がないぢやないかと思ふ、それから例へば家督相續回復の訴でも起つて居るとすれば、家督相續に關する規定を適用しないと云ふことになるから、家督相續と云ふ規定がないと云ふことになると、現在ある家督相續に關する訴訟と云ふものの運命はどうなるのかと云ふことが、どうも非常に裁判所で裁判出来ないやうなことになつてしまふんぢやないかと云ふやうな氣がするのですが、さう云ふ點に何か御考がありまししたら承りたい。

う既に家督相續が開始されて居るもの、勿論は既に生じた效力として効力を持つて行く譯であります、従つて其の前に生じた家督相續が悪かつたかどうか、自分が家督相續者であつたかどうかと云ふやうな訴訟は、矢張り其の點に付て舊令に依つて處理して行くべきものであらうと云ふ風に考へて居ります。

○霜山清一君　さう云ふ問題は政令で果して決めて宜いことかどうか多少疑へるのぢやないかと思ひますが政令で決められるにしても、さう云ふ規定が出来れば、無論それに依つて裁判して行くことが出来るのですから結構なことですけれども、此の儘にしてあると、家督相續に關する規定は適用しないと云ふのですから、今家督相續回復の訴が起きて居る場合に、全然裁判判が出来ぬと云ふことになつてしまふ虞があるのですが、若し政令でさう云ふことを規定が出来るのであれば、私としてはそれでも差支ないと思つて居るので、さう云ふ風な施行の規定が政令で若し出来るのであれば、此の配布してある新民法の草案のやうな澤山の経過規定を其の政令の中に全部織込んでしまへば、是は極めて簡単に多くのではないかと思ふのですが、先程の御説明では、何か政令でさう云ふものを、實質的なものに付ては政令では規定出来ないやうな御話でありましたが、どう云う風になるのでせうか

○政府委員(奥野健一)　只今申しましてやうに、本法施行前既に生じた效力を妨げないとか、さう云ふやうな種類の施行の爲の政令は、是は憲法に依つて委任されて居ります、所謂此の憲法の七十三條の六號、「法律の規定を實施するため、政令を制定すること」

とは出来るゝと考へますが、實體的に法律事項と思はれるやうな事柄に付て、此の施行の政令に依つて其處迄は書き得ないのではないかと云ふ風に考へて居ることを申上げたのであります。この施行の爲の政令に於て、どの程度のことを書き得るかと云ふことは、尙研究の餘地があると思ひますが、要するに内容が實質的な法律の事項に付て、政令で新しいことを規定すると云ふことは、ちよつと無理ではないかと云ふ風に考へて居ります。

○霜山精一君 別の問題であります  
が、憲法の十七條に、公務員の不法行為に依つて損害を受けた者は賠償が認められるとして云ふ規定があるのであります。是は民法にも關係する規定でありますとして、憲法の施行に伴つて、此の第十七條みたいな規定が、矢張り民法にも必要になるのぢやないか、應急的の措置であれば、斯う云ふものが矢張り憲法の施行に伴ふ法律的措置として民法に規定されなければならぬのではないかと思ふのであります。其の點はどう云ふことですか

○政府委員(奥野健一君) 其の點に付しましては、御手許に御配布申してあります改正法案の七百二十四條の二と云ふので「國又ハ公共團體ノ損害賠償ノ責任ニ付テハ本法ノ」是不法行為の章です、「規定ニ依ルノ外、國家賠償法ニ定ムル所ニ依ル」と云ふので、實は此の憲法十七條にあります、「法律の定めるところにより」と云ふのを制定致したいと考へて居まして、既に其の成案を得て居るのであります。それが、それを承けまして、國家賠償法など云ふものを制定致したいと考へて居りますが、既に其の成案を得て居るのであります。矢張り色々な事情から、

○霜山精一君 法案の内容に關する二三の問題に付て伺ひたいのですが、第一條の、「妻又は母であることに基づいて、法律上の能力その他を制限する規定は、これを適用しない。」斯う云ふ規定がありますが、此の母の中には嫡母、それから嫡母と云ふものが矢張り母の一つの種類であります、嫡母のことにつきましては、民法の各所に、其の能力を色々な方面から制限せらるゝ規定があります、是は特殊の制限でありまして、嫡母であると云ふ、或は繼しい關係であると云ふこととの爲めに、其の能力を制限せられ、女であるから能力を制限して居るのはないのであります、此處で「母」であることに基いて、「と云ふのは母が女性であると云ふことをも、此の中に包含するのであるかどうかと云ふことは、一つの辯論の問題ではないかと考へて居るのであります、其の點を先づ第一に御伺ひ致したいと思ひます。

に關係致すのであります。是は現行法に於ては親子關係を認め居りますが、現行法に於ける解釋としましては、親子關係と云ふ關係は、家を同様に繼父母、繼子と云ふ關係は、家を同様に居ることを要件として居ると解釋しなければならないと思ふのであります。此處で此の三條に依り、家に關する規定は適用されないことになります。結果、繼親子關係、嫡母庶子關係と云ふ、親子關係と云ふものは全くないつてしまふものであると云ふ風に解釋して居るのであります。従ひまして二條の、母であると云ふことに付ての法律上の能力、其の他の制限規定と申しますものは、實母或は養母が親權を有する場合に限ることになる譯であります。

山君の御質問がまだ残つて居るやうに存じますので、御繼續を願ひます。

○霜山精一君 繼父母と繼子の關係、

○霜山精一君 もう一點、此の「家」に同一の家であると云ふことに、七百二

十七條の養子の場合は、同じ同一の家でも

○霜山精一君 又外の問題ですが、民

かと云ふ風に現在の處、解釋して居る

譯であります。

●

○霜山精一君 婢母と庶子との關係に付きました。尙其の外に御手許に御

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

印

はなければ、夫の方の場所と云ふ譯には参りませぬので、寧ろ夫婦の間の情誼に委す方が適當ではないかと考へまして、ざり／＼協議が出来なかつた場合は、裁判所が決めるに云ふやうな規定を置かなかつた譯であります、さう云ふ譯で此の夫婦の話合で決まらなかつた時、同居の請求權と云ふやうなものは、具體的には出て來ないと思ひます、それで結局協議が調つても同居しなかつた場合、初めて、法律的に言へば同居請求權が出来て來るので、協議の調はない時は、抽象的な同居義務は是であります、が、具體的の同居義務は出て來ないので、さう云ふ場合、結局どうするかと云ふ問題になつて来る譯であります、が、矢張り是は其の場合に裁判所が決めるに致しましても、色々意思に副はない決め方をやつても、實際の運用は望み得ないのでありまするから此の點稍々不徹底ではあります、が協議で定める場所に同居すると云ふことに致しまして、其處は夫婦の情誼に任せ、唯現在のやうに、夫の住所に同居する義務があると云ふ風に言ひ切つてしまふことは、夫婦平等の原則に反しまする關係上、協議で決めるに云ふことに致しただけの次第であります、○霜山精一君 第六條の親權を父母が共同行使する場合に付ては、協議が調はない時は裁判所が決みると云ふことになつて居りますが、是との釣合から見ても、協議の成立しない場合には、何かそれを適當な所に調停して決める方法が定められて居らないと、夫婦喧嘩をした時は、勝手な所に御互に住んで居つても宜い、而も其の場合は互に

るのぢやないかと思ふのであります  
が矢張り六條で父母の協議の調はない  
場合と、同様の取扱をするのが、相當  
ではないかと私は考へるのであります。  
それから五條の第二項の「夫婦の財産  
關係に關する規定で兩性的本質的平等  
に反するものは、これを適用しない。」  
と云ふ風になつて居りますが、是は具  
體的にはどう云ふ規定を指すのであり  
ませうか、例へば妻は日常の家事に付  
ては、夫の代理權を持つて居ると云ふ  
やうな規定がありますが、斯う云ふ  
規定も矢張り本質的平等に反するもの  
として適用されないと云ふことになる  
のであります。

それから第五條の夫婦の財産關係に關する兩性の本質的平等に反する規定と申しますのは、例へば七百九十八條で婚姻より生ずる一切の費用は夫が負擔すると云ふ風なことは、夫婦平等の原則から言つて適當ではない、それから夫は妻の財産を管理すると云ふ八百一條の規定でありますとか、其の他七百九十九條から八百三條迄の規定は、是は夫婦平等の原則に反するものとして適用しないと考へて居ります、御指摘の八百四條の「日常ノ家事ニ付テハ妻ハ夫ノ代理人ト看做ス」と云ふ規定は、是は本質的平等に反しないと考へて居る譯で、是は消滅しないことに考へて居ります、次に八百五條であります、「夫の代理權を認め、日常の家事に付て夫に妻を代理する權限を認めないこと」と云ふ八百七條の末項の如き規定は、孰れも是は適用しないと云ふことになると考へて居る譯であります。

に依つて生じた債務に付て連帶して其の責に任ずると云ふ風な規定を設けたいと思ふのですが、取敢ずハ百四條の場合に、然らば夫も亦妻の代理人と看做すと云ふ風に積極的には寧ろ解説出来ないやうに考へます、だからと云つて、逆に妻が夫の代理權がないと云ふことに致しますと、寧ろ困るのは、其の取引の相手方である第三者が困ると云ふことになると考へる譯であります、此の規定は寧ろ第三者の保護の爲の規定でありまして、夫婦間に於ける不平等な取扱と云ふ風に寧ろ見るべきものではなく、日常の家事に付ての相手方に對する保護の規定と見られるのでありますから、此の點は矢張りた本質的な平等に反しないものと云ふ風に認める譯であります、理想から言ひますと、積極的に夫婦の平等となる場合には、他の一方を代理人とするとか、或は連帶して債務に對すると云ふ風に規定すべきが相當であると思ひますが、解釋上としては、夫婦の平等と申しました通り、此の規定は第三者の保護を目的としたもので、夫婦の平等に反しないと云ふ風に申上げた譯であります

For more information about the study, please contact Dr. Michael J. Hwang at (319) 356-4000 or via email at [mhwang@uiowa.edu](mailto:mhwang@uiowa.edu).





ハ婚姻、養子縁組、分家、廢絶再興ノ爲メ若クハ生計ノ資本トシテ贈與ヲ受ケタル者アルトキハ被相續入カ相續開始ノ時ニ於テ有セシ財産ノ價額ニ其贈與ノ價額ヲ加ヘタルモノヲ相續財產ト看做シ云々と云ふことになつて居りますから、生計の資本と云ふやうなことでもう既に贈與してある場合には、それを加へて相續財產と看做して、均分にさう云ふものを分けて行くのであります。<sup>註</sup>

○男爵村田保定君 先程の所謂私生子に對しても、同じやうに財産を分けてやらなくちやならぬと云ふことは如何でありますか、それらは少し飛躍するかも知れませぬけれども、刑法の方で妻の姦通の問題に付て、斯う云うやうなことを、今迄の所謂淳風美俗とは相當に相反するやうな規定が出て居るやうですが、それは一體國民思想の上に對して、どう云ふ影響があるか、さう云ふことは寧ろ新しい傾向として、進んで國としては採用しても宜いと云ふ、さう云ふ御考から出て居るのでせうか。

○政府委員(奥野健一君) 第一の相續分に關して、所謂私生子と嫡出子との關係に付きましては、矢張り現行法の千四條の規定が働きまして「嫡出ニ非サル子ノ相續分ハ嫡出子ノ相續分ノ二分ノ一」と云ふことになつて居る部分は、千四條が生きて居ります關係上、さう云ふことになります、後段の姦通に關する事柄に於きましては、民法に因にして居ると云ふことは、どうして憲法二十四條の兩性の本質的平等の

思想から言つて、憲法に違反する法律規定と考へますので、是は平等に致さなければならぬと云ふ風に考へまして、斯う云ふ規定を設けた譯であります。

○男爵村田保定君 さうしますと、寧ろ後の方の點は、積極的に姦通罪を兩方に設けるとか、或はさう言つた方向に參つた方が宜いぢやないかと思ひますけれども、さう云ふ點の御考慮は先程承つた所に於ても、寧ろ兩方無くすると云ふことは考へられて、其の規定を設ける御考はないのでありますか

○政府委員(奥野健一君) 御説のやうに、兩性の本質的平等と云ふことから申しますと、兩方姦通罪として罰する、と云ふことでも是は不平等の取扱ではありますぬから、此の憲法の趣旨から行けばそれでも宜い、或は場合に依つては兩方とも罰しなければならぬと云ふ方向に進むのも宜いと考へますが、當初に刑事局長から御説がありましたやうに、此の次の議會に刑法の改正を行ふ豫定でありますので、現在の考では兩方罰するのではなく、兩方とも寧ろ罰しないことにしてはどうかと云ふ一應の法制調査會の答申等が出て居る譯で、或はさう云ふやうな方向に行くのではないかと云ふ風に考へて居ります。

○委員長(男爵奥田剛郎君) 他に御質疑はございませんか、速記を止めて〔速記中止〕

憲法の施行に伴う民事訴訟法の應急的措置に關する法律案」を議題として御質問を願ひます、御質問はございませぬか

○大谷正男君 第二條の「憲法及び裁判所法の制定の趣旨に適合するようこれを解釋しなければならない」と云ふ此の廣い規定でありますか、是は憲法の趣旨に適合するやうに解釋しなければならぬと云ふことは當然でありますし、まあ斯う云ふ規定がなくても、運用上さうなるのではないだらうかと思ふのでありますか、特に斯う云ふ規定がなければならぬのか、又此の規定があるが故に、何か法文を読み替へるとかと云ふやうな、さう云ふことの具體的な問題に迄行ぐのでありますか、其の邊をもう少し御説明を願ひたい。

○政府委員(奥野健一君) 是は一般的な精神と並に具體的に、矢張り相當読み替へる必要があるのがあります、例へば民事訴訟法の二百七十四條に「貴族院」と云ふ風なのがありますか、是は「參議院」と読み替へて戴くとか、或は軍人軍屬等の色々な特別な規定がありますが、さう云ふ軍に關する規定と云ふ風なものは、總て無いものと云ふ風に考へて戴かなければならぬと思ひまして、斯う云ふ規定を置いた譯であります

○大谷正男君 それでは其の個々の場合に付きまして、相當読み替へる規定が澤山あると云ふことに御考になつて居られる譯でございませうな、

○政府委員(奥野健一君) 左様であります、一例を申しますと、先程言ひました外に、例へば三十五條等に、判事が法律上其の職務の執行から除斥せら

タリシ者力事件ノ當事者である場合と云ふ風なことがあります、是なんかは大體の考は、判事は男で、其の妻と云ふので、女はちよと判事になれないやうなことになつて居りますが、斯う云ふやうな場合は、「配偶者」と云ふやうなことに読み替へますとか、或はその他、戸主とか、色々出て参ります、或は又二百七十四條で先程申しましたやうに、「貴族院」と云ふ風なものが出で参ると、それから二百七十三條で色々、「國務大臣、宮内大臣、内大臣、樞密院議長、樞密院副議長」とか、それから「海軍軍令部長」云々と云ふやうな規定があります、それから「元帥」とか云ふやうなものがありますが、さう云ふものは大體適當に憲法の趣旨に依つて、無いものと看做される場合が多いと思ひます、それから又それ等の者を證人とする場合には勅許を受けなければならぬことになりますが、是は天皇の憲法上に於ける國務の權限が決つて居りまするので、勅許を必要としないと云ふことは、内閣の承認を経ると云ふことに致なうかと思ひます、此の點は民事訴訟法の全般的改正の際には、斯う言つたやうな人々を證人として喚ぶ時に、内閣の承認を経ると云ふことに致したいと考へて居りますが、取敢ずは勅許と云ふ風なことは當然無くなると云ふ風に讀んで戴きたいと云ふ意味で、「適合するようにこれを解釋しなければならない。」斯う書いた譯であります。

が、何かさう云ふことが出て居りますので字が必要ではないのでありますか、「解釋」と云ふ文字では少し足りないやうに思ひますのですが、其の點に付て、是で宜しいものでありますか。  
○政府委員(奥野健一君) 實は読み替へる規定を置くことになりますと、非常に澤山の箇所がありますので、大體此の次の民事訴訟法の一般改正の際に迄、大したこともありませぬから、此の讀きの間はさう正確にやらなくても宜いかと考へまして、斯うしたのであります。

○委員長(男爵奥田剛郎君) 外に御質問はございませんか、御質問もないやうでありますから、一應この程度にして、次に「日本國憲法の施行に伴う刑事訴訟法の應急的措置に關する法律草案」を議題と致して、御質問を願ひます。

○牧野英一君 第八條の第二號に付て御伺ひ致したいのですが、此の規定を置きました趣旨は、憲法の司法官憲と云ふことに、検察官及び司法警察官吏が含むものと云ふ御解釋の下に出ましたものと思ひますが、其處はどう云ふ場合のことになりませうか

○政府委員(佐藤謙佐君) 新憲法第三十三條に、現行犯以外に付ては、司法官憲の發する令狀に依らなければ、逮捕されないと云ふことが規定されて居りますが、此の司法官憲の意義に付きましては、過般憲法御審議の際にも屢々問題になつたのであります、之に付きましては、政府と致しましては、司法官憲は裁判所並に裁判官の外に、檢察官及び司法警察官も含むと云ふ廣い解釋を致して居るのであります、併し

ながら、之に對しましては、憲法の十三條並に其の他の規定は、國民の基本的人權を尊重する爲に、特に規定された事項であるから、成るべく狹く解釋すべきではないかと思ひます。此の司法官憲と云ふのも、裁判所並に裁判官だけに限らなければならぬと云ふやうな強い意見もありまするので、此の解説を一應狭い意義に解釋致したのであります。

○牧野英一君 今度は其の次に、「直ちに裁判官の逮捕狀を求める手續をしなければならない。」「直ちに」と云ふことになつて、別に時間を限つてありませぬが、それは後の規定で自ら制限を受けると云ふ趣旨のものでございませうか、どう云ふものなのでございませんか

○政府委員(佐藤謙佐君) 仰せのやうに逮捕行爲に付きましては、第八條の第三號に依つて、現行刑事訴訟法の第二百三十七條及び第二百二十九條の制限を受けますので、其の制限された時間の中に、逮捕狀の請求をして令狀を得なければ、それは正當な令狀に依る逮捕と云ふことはなりませぬので、自ら「直ちに」と云ふことは、時間的にも制限を受けて來ることと解釋して居ります。

○牧野英一君 さう致しますと、刑事訴訟法の第二百二十七條、第二百二十九條の勾留に關する規定の制限の爲に自ら制限を受ける、斯う解して宜しいのですね

○政府委員(佐藤謙佐君) 左様でござります

○牧野英一君 そこで今度は第二號に付て伺ひますが、三行目の所に、「この制限された時間は、逮捕の時からこれを起算する。」斯う云ふことになりますが、さうしますと、百二十七条の時間の制限内と云ふのと、起算點との關係は、どう云ふ風に心得たら宜いものでせうか

○政府委員（佐藤謙佐君）此の措置法第八條第三號に於きまして、極力逮捕の時間を制限致しましたのは、申す迄もなく人身を拘束する時間を出来るだけ短くして、さうして聊かも人權蹂躪のやうな悪弊をなくするやうにと云ふ用意から、斯様な制限を設けたのであります。刑事訴訟法の百二十七條は、御説のやうに四十八時間、それから百二十九條は二十四時間と云ふ制限になりますので、此の制限は現實被疑者が逮捕せられて、肉體的な逮捕を受けた其の時から二十四時間乃至四十八時間、斯う云ふ起算點を考へて居るのを特に此處へ出す必要が一體あるものでせうか、如何ですか

○牧野英一君 それから第十條に付て伺つて置きたいと思ひます、是は憲法の規定を何かもう一遍出したやうなことになつて居りますが、斯う云ふものを特に此處へ出す必要が一體あるものでせうか、如何ですか

○政府委員（佐藤謙佐君）此の措置法の第十條に規定致しました事項は、仰せの如く新憲法第三十八條の規定を其の儘繰返したのでございまして一面考へますると、憲法の規定を態々繰返す必要もないではないか、と云ふやうな御意見もあらうかと存ずるのであ

りまするが、從來犯罪搜査の過程に於いて、動もすれば人權蹂躪の非難があつたのでありますて、此の人權蹂躪の非難の起る元は、結局捜査官憲の教養の足りないこと、又科學的な捜査に力を入れないで自由偏重の結果、人權蹂躪の弊が絶たなかつたのではないかと云ふ風に私共は考へて居るのであります、此の人權蹂躪の弊を根絶する爲には、どうしても一面に於て捜査官憲の教養を高めると同時に、捜査方法を改善し、謂はば科學的な捜査に力を入れて、自白偏重の弊を絶たなければならぬと云ふことを痛感致して居るのでありますて、其の意味に於て新憲法の三十八條も恐らく規定されたことと思ふのであります、但し、刑事訴訟法を改正するに當りまして、是は暫定的な法規ではありますけれども、捜査官憲の最も金科玉條としなければならぬ心掛けでありますから、特に憲法の規定を措置法に於ても繰返したやうな次第であります。

○政府委員(佐藤謙佐君) 人身を拘束する其の時間の長短に依りまして、恐らく憲法に於ては「拘留」、「拘禁」と云ふ觀念を用ひたことと思ふのであります。現行刑事訴訟法に所謂「勾留」と云ふのは、抑留、拘禁總てを含むものと考へて居ります。然ばく刑訴の措置法に於ても「勾留」だけで十分ではないかと云ふ風にも考へられるのであります。但し、憲法に於て刑事訴訟法に用ひられて居る「勾留」と云ふ言葉を使はないで、「抑留」、「拘禁」と云ふ言葉を用ひましたのは、是は刑事手續に於ける「勾留」の外、刑事手續以外の身體の拘束を含むと云ふ意味で、「抑留」、「拘禁」と云ふ用語が用ひられたものと解釋致しまして、措置法の第十條に於ても、憲法の言葉を其の儘引用致しまして、刑事手續に於ける勾留以外の拘留の場合も含むやうに解釋して、規定致したのであります。

○牧野英一君　さう致しますと、矢張り公の手續で身體の自由を拘束された者、斯う云ふ意味になる譯でございませんか

○政府委員(佐藤蔵佐君) 左様でござります

○牧野英一君　一應了解致しました

○霜山精一君　豫審を廢止せられるごとに至つたやうでありますと、處が今迄、豫審で色々取調をして居るのでございませうか、證據力を失ふことになるのでせうか、豫審で調べた結果が無駄になつてしまふと云ふのも面白くないと思ふのでありますと、其の點はどう云ふ風になるのでせうか

○政府委員(佐藤蔵佐君) 現行刑事訴訟法の下に於て、適法に證據調査をいたしましたと、「その審級に限り、これを適用しない」と云ふことになつて居りますが、さうする上其の審級を越えると、效力を失ふと云ふことに承知致した積りであります

○霜山精一君　其の附則の第三項に依りますと、「その審級に限り、これを適用しない」と云ふことになつて居りますが、さうする上其の審級を越えると、效力を失ふと云ふことに承知して宜しいのでございませうか

○政府委員(佐藤蔵佐君) 従来、豫審に繫属して居る事件は、其の儘當該地方裁判所に起訴された事件として公判に繫属するのでありますから公判にて其の豫審に於て調べた證據を判決の資料にしようとする時には、どうしても公判に於て又書證としての證據調査にて其の豫審に於て調べた證據を判決の資料にしようとする時には、どうし

居ります

○霜山精一君 十二條の規定は「その審級に限り、これを適用しない」と云ふのですから、其の審級では、十二條の規定の適用を排除して居りますから、十二條のやうなことをしなくても證據とすることが出来るのですが、「その審級に限り」と云ふ意味は、控訴審になつても、矢張り十二條の規定を適用しないと云ふことになるのでせうか。

○政府委員(佐藤藤佐君) 其の點に付きましたは審級が變つた場合には、前審に於て調べた證據書類であつても、又被告人に對して十分訊問の機會を與へようと云ふ憲法の精神に則りまして、更に書證としての證據調を仕直さなければならぬ、斯う云ふ考で居ります

○霜山精一君 分りました

國務大臣	子爵	秋月種英君
同	大谷	正男君
司法事務官佐藤	男爵	清岡長言君
同	内海	牧野英一君
農林事務官山添	村上	村上恭一君
同	渡部	霜山精一君
同	同	内海勝二君
同	同	村田保定君
同	同	我妻信君
小澤文雄君	山隈有馬忠三郎君	山隈康君
新一君	同	榮君
利作君	同	同
内藤頼博君	同	同
野木新一君	同	同
横田正俊君	同	同
藤佐君	同	同
健一君	同	同
利作君	同	同

○委員長(男爵奥田剛郎君) 他に御質問ございませぬか……御詰りを致しますが、本日は此の程度に致して、明日午前十時より繼續、開會致したいと思ひますが、如何でござりますか、御異議ございませぬか

(「異議なし」と呼ぶ者あり。)

午後四時二十二分散會

出席者左の如し

委員長 男爵 奥田 剛郎君  
副委員長 子爵 高木 正得君  
委員 伯爵 橋本 實斐君

公爵 九條 道秀君  
侯爵 濱野 長武君  
伯爵 實斐君

昭和十二年四月二十九日印刷

昭和二十一年四月三十日發行

貴族院事務局

印刷者 印刷局